

➤ SÉJOUR FAMILLES

L'association propose un accompagnement collectif et individuel pour les familles et habitants qui souhaitent partir en vacances. Une dynamique d'échanges d'expériences est initiée entre les familles, qui ont ensuite le choix entre plusieurs modalités d'accompagnements pour construire leur séjour.

En 2021, 37 familles et 8 adultes seuls (soient 133 personnes en tout) sont partis en séjours et ont bénéficié d'un accompagnement concernant la préparation, les démarches administratives, et l'évaluation, ainsi que d'une aide financière sous forme de chèques vacances attribués via Vacances Ouvertes par l'Agence Nationale des Chèques Vacances. Le séjour collectif qui a concerné en tout 3 familles s'est déroulé en camping à Saint-Savinien dans la continuité du mini-camp enfance.

Cette forte hausse du nombre de familles accompagnées par rapport à l'année précédente s'explique principalement par un besoin plus grand encore de partir durant l'été et par un accompagnement rendu possible jusqu'au dernier moment.

La mise en place de mesures sanitaires durant l'été a été très contraignante pour les familles.

Les objectifs :

- Soutenir la parentalité
- S'appuyer sur les ressources des parents, des acteurs locaux et du territoire,
- Prendre en compte les difficultés de mobilité : permettre aux familles de découvrir différemment leur territoire de vie et organiser les déplacements pour les familles sans solutions de transport.
- Proposer des espaces et des lieux d'échanges adaptés aux familles, notamment en itinérance sur le pays buriaud pour provoquer des rencontres et développer le lien social.

Le déroulement :

Afin de susciter des envies de départs, nous organisons une préparation collective des départs, même si chaque famille peut avoir un projet de séjour individuel.

Nous privilégions l'échange d'expériences entre familles pour donner envie à de nouvelles familles de se projeter dans un départ en vacances. Pour celles qui ont bénéficié de l'accompagnement au départ, nous les incitons à témoigner sur des moments collectifs organisés par l'association. Ces moments d'échanges permettent aux habitants de parler des activités réalisées lors des séjours et des bienfaits que leur apportent ces moments de détente et de vacances.

L'accompagnement pour permettre un départ en vacances a été proposé aux familles qui s'inscrivaient dans une ou plusieurs actions portées par l'association Belle Rive. Ainsi ce projet a concerné des familles ayant un enfant inscrit dans le Contrat d'Accompagnement à la Scolarité (élémentaire ou collège), des familles s'impliquant dans la dynamique petite enfance ou dans la dynamique Jeunesse, sur les animations en pied d'immeuble, des adultes et familles impliqués sur les groupes projets (autour du bien être notamment).

En tout, une dizaine de rencontres collectives ont permis d'échanger sur des expériences passées et d'envisager les envies de départ pour l'année 2020. Sont alors abordées les différentes questions auxquelles chaque famille doit trouver des réponses pour définir ce qu'elles souhaitent pour leurs vacances, que ce soit seule ou à plusieurs familles. Elles ont permis aux familles :

- De se rencontrer
- De s'informer sur les dispositifs d'aides existants
- Echanger sur les expériences passées de départ ou sur des souvenirs d'enfance de vacances.
- Se questionner sur les envies au sein de la famille, rêver ses vacances en famille
- Nommer les freins et les craintes par rapport à un futur départ
- Evaluer le budget prévisionnel et une éventuelle épargne
- Réaliser l'ensemble des démarches nécessaires pour l'organisation du départ.
- Réaliser un bilan collectif de la préparation des séjours et nommer les impacts au niveau de la famille

En complément des entretiens individuels ont été nécessaires pour affiner les projets.

Cette année, les discussions ont également porté sur :

- Les conditions et protocoles sanitaires dans les campings
- Les autres dispositifs d'aide au départ (Bons Infiniment Charentes, Chèques Solidarité Tourisme du Conseil Régional)
- La constitution de critères d'aide supplémentaire puisque Vacances Ouvertes nous avait autorisé à soutenir plus certaines familles que d'autres.

Certaines personnes ont besoin d'être soutenues dans leurs démarches téléphoniques pour les réservations, d'autres souhaitent un accompagnement concernant la prévision du budget, les épargnes etc. Pour d'autres familles, envisager un départ à plusieurs est rassurant et permet de lever des freins. Pour ceux qui ne sont pas véhiculés, le coût et les modalités de transports en commun pour se rendre sur les lieux d'hébergement sont décisifs.

Au total, plus d'une quarantaine de familles sont venues prendre des informations sur les possibilités existantes, ainsi que sur la démarche collective mise en place, mais elles sont bien davantage à avoir été sollicitées.

La dynamique de départ en vacances fait renaître des envies et des possibles pour les familles. Des rencontres et des liens se sont tissés entre les familles et / ou les adultes seuls. Elles sont plusieurs à témoigner pouvoir aborder de façon positive la rentrée scolaire, leur été étant rythmé différemment. Nous pouvons aussi noter l'envie de ces familles de repartir l'an prochain.

Ces temps de vacances partagés permettent à certains de s'impliquer sur d'autres projets de l'association. Les préparations et départs en vacances sont donc un excellent support pour accompagner les familles et approfondir les échanges autour de la gestion du budget, de l'alimentation, des loisirs, de l'éducation des enfants...

Les familles envisagent, pour la plupart, un départ l'été 2022.

Axes possibles à travailler pour les départs 2022 :

Des adhérents qui connaissent bien cette dynamique proposent de s'investir. Un rôle pourrait leur être proposé comme :

- Prendre le temps d'échanger avec une famille qui a des réticences à partir en vacances
- Accompagner les familles dans leurs démarches pour réserver, pour remplir les documents administratifs
- Remettre les chèques vacances lorsqu'ils sont arrivés
- Définir avec l'animatrice le contenu des animations

↳ ***En quoi se rapproche-t-on de notre utopie ?***

Défendre le droit aux vacances, même lorsque l'on n'a pas d'emploi, participe de l'égalité de tous. Autour de ces projets, les familles apprennent à se connaître, à partager et à réaliser des actions communes. Ces expériences permettent de travailler collectivement le lien social. C'est aussi le moyen de tisser de nouveaux liens familiaux et d'une meilleure cohésion entre les membres d'une même famille.

Les questions de parentalité et de gestion du budget se travaillent nécessairement et naturellement au travers de l'accompagnement de ce type de projet : en amont au cours de la préparation, sur le séjour, dans sa mise en place et sa réalisation. Ceci est aussi vrai après le séjour, au cours des bilans et des temps d'actions à l'année où de nombreuses familles nous rejoignent.